
Отчет о посещении заседания «круглого стола» на тему: «Традиционная медицина в 

Российской Федерации. Законодательные аспекты» в Комитете Государственной Думы по 

охране здоровья 19 ноября 2018 года. 

 

Постараюсь писать по существу. Все нижесказанное – мои личные мысли на основе увиденного и 

услышанного. Наверняка материалы по заседанию можно найти в интернете без труда. 

Заседание было инициировано Гос.Думой при участии Министерства Здравоохранения. Причина 

– необходимость легализации традиционной медицины и отделения ее от народной (не 

имеющей структуры, источников, линии передачи), а также от всевозможных колдунов, магов и 

прочих энергетических целителей и фантазеров. Видимо, такая необходимость была 

провозглашена органами исполнительной власти. 

Должна заметить, что у меня создалось впечатление, что чиновники смутно представляют, чего от 

них требуют, а те, которые представляют более-менее четко, ужасаются от объема предстоящей 

работы и не очень хотят ее делать. 

Ведь для того, чтобы легализовать каждую из традиционных медицин, будь то Сова Ригпа, 

Китайская, Аюрведа, необходимо одновременно  

• Разработать соответствующие законы и подзаконные акты, и методические пособия для 

толпы мелких чиновников-исполнителей на местах 

• Провести ряд исследований, обеспечивающих доказательную базу – то есть на основе 

существующих научных знаний доказать, что методы традиционной медицины помогают и 

почему. А это, на минуточку, огромный бюджет и не для чиновников, а для НИИ и клиник. 

• Образовательная база. Выдача лицензии предполагает, что практикующий врач 

действительно знает и теорию, и практику. Значит, этому должны где-то учить, должны 

быть стандарты образования. Это тоже не две копейки стоит и не за пару дней делается… 

 

За два часа заседания выступило полтора десятка докладчиков совершенно разного уровня и 

толка, начиная от чопорных представителей ВОЗ и заканчивая клоунадой какого-то 

гирудотерапевта в стиле стенд-ап шоу. Были и здравые мысли, и полезная информация. 

• Оказывается, в ВОЗ на 2014-2023 годы объявлена 5-я стратегия развития медицины во 

всем мире, важным компонентом которой является комплементарная и традиционная 

медицина. 

• Сеченовский Университет (1-й мед.институт) сильно хочет участвовать в процессе 

обучения и сертификации специалистов традиционных медицин. 

• За беспрецендентно короткий срок (2012-2017гг) полностью легализована остеопатия, 

представители которой призывали чиновников использовать тот же уже проверенный путь 

в случае с другими дисциплинами.  Мне кажется, это связано во многом с тем, что 

остеопатия – сравнительно новое направление медицины, автором которой является 

современный американец и с точки зрения доказательной базы и терминологии и с точки 

зрения полной независимости от религиозных обрядов – у медиков и чиновников в 

процессе легализации не возникало серьезных вопросов и культурно-этического ступора. 

• Представители медицинских ассоциаций больше выступали с саморекламой, чем с 

конкретными предложениями. 

• РУДН (Университет Дружбы Народов) представился сразу несколькими докладчиками. 

Оказывается, несмотря на отсутствие в существующем законодательстве такой 

возможности, каким-то образом, на базе этого учебного заведения уважаемыми врачами 

китайской медицины и аюрведы ведется полноценное преподавание.   



• Бурятские докладчики, единственные докладчики по Тибетской Медицине, говорили 

неубедительно, но с уверенностью, что именно там должен находиться организационный 

и финансовый центр. 

Если в двух словах, то тренд обнадеживающий, но, будет ли инициатива иметь реальное 

продолжение – будет зависеть от заинтересованности в этом фактической власти и ее 

последовательных действий. 

 

Ждать у моря погоды, а у власти решений – занятие неблагодарное, поэтому вкратце расскажу, 

как на мой взгляд, обстоит дело сейчас и что можно предпринять практикующему врачу Сова 

Ригпа чтобы минимизировать свои риски. 

В настоящее время в законодательстве РФ существует только определение «народный целитель», 

понятие традиционной медицины там отсутствуе 

 

1. Статья 50 Федерального закона 323-Ф3 (последняя редакция от 14.03.18) «О народной 

медицине» звучит настолько расплывчато и неубедительно, что любого гражданина или 

чиновника, пытающегося уличить в чем-то «народного целителя», можно смело посылать 

на … ознакомление с этой статьей (см., например, http://kodeks.systecs.ru/zakon/fz-

323/glava5/st50.html) 

 

2. Разрешения на «народного целителя» выдают региональные отделения Минздрава. 

Проблема в том, что процедура выдачи таких разрешений не прописана. И зачастую факт 

обращения за разрешением, даже если оно находится в бесконечном процессе 

оформления, уже позволяет аккуратно консультировать и оздоравливать больных 

 

3. Сложилась практика, что за разрешениями на «народного целителя» для своих членов 

обращаются ассоциации врачей. В свою очередь, членами этих ассоциаций могут быть 

только счастливые обладатели диплома о высшем или среднем медицинском 

образовании. Наиболее активен в продвижении своих услуг по получению разрешений 

председатель «Национальной Профессиональной Ассоциации Народной Медицины и 

Оздоровительных Практик», Егоров Владимир Владимирович. Но он не единственный 

успешный получатель разрешений, подобные разрешения получала для своих членов и 

Аюрведическая российско-индийская ассоциация и даже Ассоциация врачей-психиаторов.  

 

4. Но, даже получив разрешение (или письменное уведомление исполнительного органа о 

невозможности выдачи такого разрешения из-за отсутствия подзаконных актов), следует 

быть «аккуратным в выражениях». Ничего «лечебного» и «медицинского», только 

«целительное» и «оздоровительное»! 

 

5. Все услуги должны оказываться строго по ГОСТу Р 52024-2003, в деятельности должны 

быть прописаны ОКВЭД №3230 (оздоровление) и 2230(народная медицина), а еще 

неплохо б прописать все виды деятельности, в которых упоминается «сбор и переработка 

лекарственных растений». Само собой разумеется, что «народный целитель» должен быть  

       налогоплательщиком – ПБОЮЛ или ИП. 

 

 

Успешной всем практики несмотря на козни чиновников!  

Елена Ширшова,  

Стрельна, 22 ноября 2018 года. 
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